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　　諸位同修，大家上午好。阿彌陀佛！請放掌。
　　現在天災人禍愈來愈多，愈來愈嚴重，這是大家有目共睹的。
中國大陸年初新冠狀病毒疫情，年中發大水，比一九九八年那個洪
水還大。美國現在疫情還在增加。全球很多國家地區受到這次新冠
狀病毒的感染，到目前為止，還沒有解除，而且還有增加的這些趨
勢。昨天聽說香港又爆發本土感染的疫情。全球的經濟是首當其衝
。我們台灣在這次疫情之下，可以說沒有很嚴重，把災情降到最低
，但是經濟也受到相當重大的影響。
　　大陸發水災，我們台灣現在缺水。昨天我也聽說雙溪山上現在
水已經不夠了。那我們這裡可能鬧乾旱。有的地方水太多，變成災
害；有的地方水不夠，變成旱災。全球氣候溫度上升，今天聽到一
個老菩薩跟我講，現在夏天都熱到三十八、三十九，甚至到四十度
。全球氣候溫度都普遍上升，影響到全球的很多生態。這些災難，
我們讀了《感應篇》，從個人，自己一個人到整個世界，全世界是
共業，我們個人是別業。每一個國家地區也是有個別的業，這個共
業當中有別業。但是從整個共業來看，沒有任何一個國家地區可以
避免受到這些災害的影響。只是影響哪一方面的，影響大不大，嚴
重不嚴重，只是這個差別，不可能完全沒有影響。就像我們台灣災
情是最低的，但是有沒有影響？影響也滿大的，就是第一個，全球
都是受經濟的衝擊。日本也發水災，熊本也是死了二十幾個人，整
個房屋也倒塌。
　　我們讀了《感應篇》，再來看這些現前世界發生的事情，就是



《感應篇》講的，「算減則貧耗，多逢憂患」。「算」是什麼？是
福報。我們全世界人的福報，一個國家地區人民的福報，一個團體
的福報，一個家庭的福報，個人的福報，福報如果減少，沒有福報
了，那多逢憂患，很多憂慮、災患就不斷出現。我們看到現在全球
人類，他造的是什麼業？我們再以《感應篇》來對照，就非常明顯
。現在全球人類造什麼業？有沒有道德仁義禮，有沒有？我們答案
很清楚，沒有。沒有講道義，只有講利益，所謂功利主義，唯利是
圖，只要有利，不擇手段，不擇手段就造惡業；造了惡業，會增加
福報嗎？現在美國帶頭，它是世界最強國，它帶頭，它帶的是什麼
頭？帶全球人類學習道德仁義，還是帶全球人類爭權奪利？答案就
很明顯。美國帶頭造惡業，全世界的人都跟著造惡業，都是唯利是
圖，不講道理、沒有義理，這是《感應篇》講的不合理。
　　現在的教育，教什麼？教小孩教什麼？他有沒有教孝親尊師？
有沒有教道德仁義禮？有沒有教這個？答案沒有。所以現在小孩不
孝父母那很正常，不敬老師。不孝父母、不敬老師，他對國家會盡
忠嗎？不會，他只是利害關係，只有利。像當兵一樣，現在當兵是
什麼？利。就像去外國雇傭兵一樣，多少錢，他是這個利益，他不
是建立在道義這個上面，是利益這上面。教小孩，有沒有教他從小
要修福、要培福，年輕的時候要造福，晚年再來享福？沒有。現在
都跟西方學習，小孩一生出來就開始享福。他一出生都是享受現成
的，養成習慣了，他覺得理所當然。老人煮給我們吃理所當然，年
輕人他會不會想「我們要煮給老人吃」？父母煮給我們吃，我們要
不要煮給父母吃？父母煮給我們吃，我們是在享福、在消福；我們
煮給父母，那是在修福、培福。大家看看現在教什麼？從小，一出
生就一直消耗福報。福報是過去生修的，這一生不懂得再修，一直
消耗。好像你以前賺的錢，現在一直在花錢，沒有再繼續賺，錢花



完不就沒了嗎？你的問題不就來了嗎？你生活不就遭遇到困難了嗎
？這個就是《感應篇》講的「多逢憂患」。
　　現在全世界的人類多逢憂患，不是水災，就是旱災。所以我們
台灣也不要高興，世界都不好，我們也肯定好不到哪裡去。世界都
好了，我們也才能好，大家想是不是這樣？大家都不好，我們能好
到哪裡？其他國家都很嚴重，我們這裡不嚴重，我們會不會受影響
？還是受到相當嚴重的影響。所以這個事情，你不讀經，你沒有辦
法去分辨這些是非善惡、真妄邪正、利害得失。我們讀了《感應篇
》，你再去看，現在全球人類是不是多逢憂患？我們現在看到全球
的人類，現在繼續在幹什麼？有沒有反省、有沒有回頭？沒有。而
且變本加厲的還在爭，競爭、鬥爭，還要提升到戰爭。那現在爭什
麼？爭權奪利，這個古人不都講得很清楚，那全球人類在爭什麼？
爭權奪利。你說美國它是民主自由，爭民主自由，有民主嗎？有自
由嗎？我們台灣有民主嗎？有自由嗎？我們說爭民主自由，實際上
是爭權奪利，不擇手段，造盡惡業。造惡業，我們的福報就一直損
耗掉，「算減」，就是一直減少，愈來愈少，就多逢憂患，我們很
多憂慮的事情就來了。所以山上缺水，我昨天就講，我們要反省、
要懺悔，我們自己要改過、要檢討。
　　所以沒有從經典上來學習、來懺悔、來改過，這不但說我們一
個國家地區，全球人類這些災難都無法化解。不斷造惡業，只會災
難愈來愈多，愈來愈嚴重，後果肯定是這樣。我們人類現在已經迷
得太深了，實在講，勸也沒有人會聽得進去，所謂「不見棺材不流
淚」，「不聽老人言，吃虧在眼前」。因此我們每天讀一遍，也是
給我們的提醒，我們現在正面臨多逢憂患，每一個人都有憂患，全
球人類都有憂患，天災人禍愈來愈多，愈來愈嚴重，這個不是危言
聳聽，這是事實真相。下面火已經快燒上來，我們還坐在上面感覺



好像沒事，事實上很快就燒到我們，我們必定要提高警覺。總而言
之，還是從我們自己做起，再去勸別人。自己做不到，也不要去勸
人，我們總是聽佛菩薩、聽古聖先賢在經典的教誨。我們有緣遇到
了，先自求多福，這個要緊。所以現在我們一定要知道，要修福、
要造福、要惜福，這是我們當前很重要的功課。如果我們還是一直
浪費，一直損耗這些福報，那很快的，我們福報享盡了，我們的憂
患就現前了。
　　好！今天就跟大家分享到這裡。祝大家福慧增長，法喜充滿。
阿彌陀佛！
　　
　　


